
ЛЕДОВЫЙ ГОРОДОК УЖЕ ПРЕВРАТИЛСЯ
В НАСТОЯЩЕЕ КОСМИЧЕСКОЕ ПРОСТРАНСТВО.
ТАКУЮ ТЕМАТИКУ ОФОРМЛЕНИЯ В ЭТОМ ГОДУ
ЖИТЕЛИ МУРАВЛЕНКО ВЫБРАЛИ САМИ.
НА ПЛОЩАДКЕ УЖЕ ГОТОВЯТСЯ К ВЗЛЕТУ
РАКЕТА, ЛУНОХОД И ДАЖЕ НЛО.
ТОРЖЕСТВЕННОЕ ОТКРЫТИЕ ГОРОДКА
НАМЕЧЕНО НА 23 ДЕКАБРЯ.

Его строительством в этом году занимает-
ся пермская строительная компания «Ермак».
На возведение городка ушло около 800 ледя-
ных блоков. Один из главных волшебников
этой творческой мастерской – Владимир Ал-
манов – уже известный в профессиональных

кругах мастер. В этом году он стал бронзовым
призером международного зимнего фестива-
ля снежных и ледовых скульптур «Гипербо-
рея». На Ямале он работает впервые.

– Лед – шикарный, погода – отличная, да и
атмосфера располагает к творческой работе, –
поделился впечатлениями скульптор.

Но правила ГОСТа в этом волшебном го-
родке никто не отменял. За безопасность
снежных и ледяных фигур, горок и других кон-
структивов отвечают специалисты Управле-
ния коммунального заказа.

Сказочным будет и открытие ледового го-
родка. Только представьте себе: огни на глав-
ной елке Муравленко зажгут десятки Дедов

Морозов – участники парада, который прой-
дет по центральной улице города 23 декабря.
Снежные фигуры и горки в этом году появят-
ся еще и в Молодежном сквере и возле вто-
рой и пятой школ города.

Пока строительство не завершилось,
скульпторы просят горожан не заходить на
территорию: гулять по площадке во время
монтажных работ небезопасно. Кроме того,
юных и взрослых муравленковцев призывают
бережно относиться к ледовым и снежным
скульптурам и горкам, ведь мастера старают-
ся для жителей города и создают эту фанта-
стическую зимнюю сказку для радости и
праздничного настроения.

СКОРО!
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СТЕРЕТЬ
ГРАНИЦЫ

Людям особой
заботы –

доступная среда

ГРАДУС
ТЕПЛА

Арктического
форума

Огни на главной ёлке города зажгутся 23 декабря

ЭТО БУДЕТ КОСМОС!
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ЭНЕРГЕТИКА –
ЛЮБИМОЕ ДЕЛО 
Профессиональное

кредо 
Рустема Рафикова 
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23 декабря состоится прямая линия с
Дмитрием Артюховым. Губернатор призвал
ямальцев активнее задавать вопросы в со-
циальных сетях «ВКонтакте» и Instagram.
Размещать просьбы и предложения можно
под опубликованными на странице главы
региона постами, отправлять в личных сооб-
щениях или по многоканальному телефону:
8-800-500-29-39. Формат видеообращений
приветствуется. 

В настоящее время в комментариях на
страницах Дмитрия Артюхова в социальных
сетях уже сотни вопросов. 23 декабря в
16:00 прямую линию с губернатором Ямала
можно будет посмотреть на телеканале
«Ямал-Регион», а также в социальных сетях
на личных страницах Дмитрия Артюхова. 

Задай свой вопрос
губернатору

Муравленковцы предлагают мероприя-
тия, которые они хотели бы видеть в юби-
лейный день рождения города. Идеи акку-
мулируют на платформе «Предлагай!» пор-
тала «Живём на Севере». Среди инициатив –
показ мюзикла, выступление профессио-
нальных инструментальных ансамблей или
вокалистов с шедеврами классической му-
зыки. Есть идея организовать фотовыставку
и инсталляцию, которые ознакомят с истори-
ей зарождения и развития города Мурав-
ленко. Родители предлагают провести «Яр-
марку детства» с развлечениями для малы-
шей, пригласить в город контактный зоо-
парк, провести кулинарные мастер-классы. 

За все идеи муравленковцы проголосуют
на портале «Живём на Севере». Предложе-
ния, поддержанные большинством, будут
реализованы.

Мюзикл, 
инсталляции, 
«Ярмарка детства»…

На Ямале полицейскими из незаконного
оборота изъято более 2 тысяч литров алко-
гольной продукции и 270 незаконно изго-
товленных акцизных марок. Наибольшее ко-
личество преступлений, которые связаны с
нелегальной реализацией спиртных напит-
ков, зарегистрировано в Салехарде, Новом
Уренгое, Губкинском, Ноябрьске, в Пуров-
ском и Красноселькупском районах. В Му-
равленко полицейскими из оборота изъято
52 бутылки контрафактного алкоголя. По
фактам нарушений возбуждены уголовные и
административные дела. Полицейские при-
зывают покупателей быть бдительными при
покупке алкоголя. 

Осторожно – 
контрафакт!

Компания «Ямалкоммунэнерго» прово-
дит акцию «В Новый год без долгов!». Не-
плательщики за коммунальные услуги смо-
гут погасить долги без начисленной на них
пени. В этом году условия акции не распро-
страняются на должников, в отношении ко-
торых поданы документы в суд или уже вы-
несен судебный приказ. Акция продлится до
10 января. Полностью пени спишут лишь
тем, кто за один раз погасит всю свою 
задолженность. 

Соб. инф.

Оплати весь долг,
пени спишут

Ф
О

ТО
 Д

АР
ЬИ

 Т
Ю

М
ЕН

Ц
ЕВ

О
Й

ОЧЕРЕДИ В ГОРОДСКОЙ БОЛЬНИЦЕ 
И ЛЕКАРСТВЕННОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ $ 
ГЛАВНЫЕ ТЕМЫ %ОТКРЫТОГО ДИАЛОГА&, 
В КОТОРОМ НА ВОПРОСЫ И ПРЕТЕНЗИИ
ЖИТЕЛЕЙ ОТВЕЧАЛ ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ
ДИРЕКТОРА ОКРУЖНОГО ДЕПАРТАМЕНТА
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ КИРИЛЛ ТРАПЕЗНИКОВ. 

К примеру, в отделении неврологии рабо-
тает всего один специалист, и чтобы пройти
плановый курс в стационаре, приходится
ждать. Проблема руководству городской
больницы известна. Врачей не хватает, и это
одна из основных причин недовольства мно-
гих пациентов. Но на должность врача-невро-
лога кандидатура уже определена, в скором
времени специалист приедет в наш город, и

тогда проблема с очередностью, как заверил
главный врач городской больницы Олег Каза-
ков, в отделении неврологии будет решена.
Выход из положения пока предложен такой –
через своих участковых врачей каждый паци-
ент, который был ранее назначен на опреде-
лённый день госпитализации, будет получать
направление с новой датой госпитализации. 

ОЧЕРЕДЬ – ЯВЛЕНИЕ ВРЕМЕННОЕ?
Какие вопросы в сфере здравоохранения волнуют жителей города 

ОТКРЫТЫЙ ДИАЛОГ
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(Начало на стр. 1)

О СПЕЦИАЛИСТАХ
И ЛЕКАРСТВАХ

В ходе «Открытого диалога» пер-
вый заместитель директора депар-
тамента здравоохранения ЯНАО Ки-
рилл Трапезников подчеркнул, что в
Муравленко созданы все условия
для того, чтобы на работу в город
приезжали специалисты. Во многих
муниципалитетах Ямала дело об-
стоит не так благополучно. А вот
врачам дефицитных специально-
стей, приезжающим на работу в Му-
равленко, региональным бюджетом
предусмотрена единовременная
компенсационная выплата в разме-
ре 1 миллиона рублей.

Глава города Александр Подоро-
га обратил внимание на то, что в му-
равленковских школах и садах горо-
да не хватает медицинских работни-
ков. По его словам, только при пол-
ной комплектации штата по всем уч-
реждениям может быть внедрена
система физиолечения, которая сей-
час работает пока только в детском
саду «Дельфин».

Жительница города интересова-
лась вопросом обеспечения бес-
платными лекарствами льготников
по федеральной программе. В част-
ности, возможностью замены одно-
го препарата на другой. В таких слу-
чаях муравленковцам были даны
индивидуальные рекомендации.
Кроме того, одна из горожанок се-
товала на то, что не может приобре-

сти редкое лекарство в городских
аптеках, но при этом она не состоит
на диспансерном учете в больнице
и не является льготником. Как пояс-
нил главный врач Олег Казаков, ес-
ли на руках у больного есть рецепт,
то аптека не вправе отказать и обя-
зана принять заявку.

О ПИТАНИИ
В СТАЦИОНАРЕ

Поднимался вопрос о питании в
отделениях стационарного лечения.
По мнению нескольких участников
диалога, кормят больных невкусно и
однообразно. Кирилл Трапезников
сообщил, что накануне побывал в
стационаре и лично интересовался
тем, довольны ли пациенты условия-

ми лечения и питания. Все как один
были удовлетворены. Глава города
Александр Подорога добавил, что
пищеблок горбольницы посещали и
члены партийного проекта «Единой
России» «Здоровое питание». По ре-
зультатам проверки, технология
приготовления пищи и нормы Сан-
ПиНа в городской больнице строго
соблюдаются.

И не стоит забывать, что стацио-
нар – это не столовая или кафе, а
медицинское учреждение, и питание
здесь должно быть полезным и дие-
тическим.

В нашем городе нет баклабора-
тории. Сейчас муравленковцам для
того, чтобы сделать определенные
анализы, приходится пользоваться

услугами частных лабораторий или
ехать в город Ноябрьск. И на сегод-
няшний день решение по этому во-
просу не принято. Предпринимаются
определенные шаги для того, чтобы
полномочия ликвидированной бак-
лаборатории по этим видам иссле-
дования были отданы лаборатории
городской больницы. Но вследствие
бюрократических проволочек и
объективных проблем этот вопрос с
места не двигается. Кирилл Трапез-
ников пояснил, что этот вопрос на-
ходится в поле деятельности Цен-
тра гигиены и эпидемиологии ЯНАО
и Роспотребнадзора. Он пообещал
оказать посильную помощь в реше-
нии этого вопроса.

О ПЕРСПЕКТИВАХ
Александр Подорога озвучил

перспективы развития здравоохра-
нения в городе. В частности, речь
шла о строительстве нового боль-
ничного комплекса, который вме-
стит несколько отделений и лабора-
тории. Это необходимость, посколь-
ку многие здания нынешнего боль-
ничного комплекса довольно ветхие,
инфекционного отделения нет вов-
се, а здание детской поликлиники
является приспособленным.

«Фундамент нынешней детской
поликлиники находится в плачевном
состоянии, – пояснил Александр
Подорога. – Три года назад была
проведена экспертиза износа несу-
щих свайных и опорных конструкций,
и на сегодняшний день это 35-37
процентов. Здание устойчиво, мо-

жет эксплуатироваться, но тем не
менее оно приспособленное. Дет-
скую поликлинику планируем пере-
нести в здание нынешней взрослой,
которое изначально, согласно
проекту, для этого и предназнача-
лось. Городу необходим новый боль-
ничный комплекс, который объеди-
нит многие подразделения горболь-
ницы. Тогда все услуги можно будет
получить в одном месте. Моя зада-
ча – продвигать реализацию этого
проекта».

Также глава города подчеркнул
необходимость правильной органи-
зации профосмотров: их необходимо
отделять от текущего приема паци-
ентов поликлиники, что существенно
сократит очереди. Для этих целей
планируется перестроить здание
бывшего военкомата.

Кирилл Трапезников сделал ак-
цент на том, что он готов к диалогу.
Тем, у кого возникают сложные си-
туации, рекомендовал обращаться
за помощью к нему лично или спе-
циалистам департамента здравоох-
ранения ЯНАО. Все контакты можно
найти на интернет-ресурсе ведом-
ства.

Надо сказать, что в социальных
сетях муравленковцы часто выска-
зывают претензии по поводу оче-
редей или нехватки специалистов.
А вот прийти на «Открытый диа-
лог» решились немногие. При том,
что в ходе разговора можно не
только озвучить проблему, но и по-
лучить развернутый ответ или под-
держку.
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главные темы

СОВСЕМ СКОРО ЖИЗНЬ
МУРАВЛЕНКОВСКИХ ДАЧНИКОВ
СИЛЬНО ИЗМЕНИТСЯ.
В 2019 ГОДУ ВСТУПИТ В СИЛУ
НОВАЯ ,ДАЧНАЯ КОНСТИТУЦИЯ-.
ЗАКОН ПРЕДУСМАТРИВАЕТ РЯД
НОВОВВЕДЕНИЙ, КОТОРЫЕ
ДОЛЖНЫ БЫТЬ ПРИНЯТЫ
РЕШЕНИЕМ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ.
НО В РЯДАХ ДАЧНИКОВ ЦАРИТ
ПОЛНАЯ НЕСОГЛАСОВАННОСТЬ,
КОТОРАЯ ГРОЗИТ ИСЧЕЗНОВЕНИЕМ
ДНТ ,ДРУЖБА-.

С 1 января 2019 года такая фор-
ма организации, как «дачное неком-
мерческое товарищество», упраздня-
ется. Вместо неё дачникам необхо-
димо выбрать одну из двух предло-
женных форм управления – объеди-
ниться в садовое или огородниче-
ское товарищество, третьего не дано.

Татьяна Хвыщук, начальник от-
дела земельных отношений УМИ,
поясняет: «В садоводческом товари-
ществе можно возвести садовый
домик, соответственно, зарегистри-
ровать на него право собственности
и использовать строение для вре-
менного пребывания граждан на
территории этого участка. Также
есть такое понятие, как «огородни-

ческий участок». Находящиеся на
нем объекты недвижимости не под-
лежат регистрации и оформлению
на них права собственности, то есть
они являются временными сооруже-
ниями для хранения инвентаря и
прочего».

В дачном поселке многие от-
строили капитальные дома, и, по ло-
гике вещей, дачникам необходимо
внести поправки в устав и переиме-
новаться в садоводческое неком-
мерческое товарищество – СНТ. Но
даже такой простой вопрос, как
оказалось, решить дачникам не под
силу. Последнее собрание показало
полное безразличие к судьбе това-
рищества. «Нужно, чтобы дачники
приходили на собрание, чтобы был
хотя бы кворум, – говорит дачница
Оксана Цирук. – Кроме того, нужно,
чтобы каждый вносил вопросы по
существу. Я думаю, если бы были за-
даны конкретные вопросы, то про-
звучали бы и конкретные ответы на
них».

Предыдущее собрание дачников
состоялось в ноябре. Тогда не было
принято ни одного решения из-за
отсутствия кворума. Прошел почти
месяц, а воз и ныне там. Судьба то-
варищества находится под угрозой.

А ведь новым законом предусмот-
рено, что все решения должны при-
ниматься только общим собранием,
а как его провести – этот дачный во-
прос пока остается без ответа. Об-
ладательница дачного участка Нина
Курская делится своим мнением: «В
первую очередь, нет согласованно-
сти действий, как и легитимности
наших собраний. Мы не можем соб-
раться все вместе, чтобы обсудить
те проблемы, которые есть. Правле-
ние в свою очередь пыталось как-то
достучаться до людей. Но люди ра-
зобщены, и на контакт никто не
идет».

Отсутствие организации, инфор-
мации и нежелание людей участво-
вать в жизни товарищества – глав-
ные проблемы дачников. Ситуацию
внутри товарищества дачник Дмит-
рий Усков сравнивает со свалкой
мусора, которую устроили на въезде
в дачный поселок. Из-за нежелания
одних – у вторых нет возможности
оплатить вывоз мусора, поэтому та-
ких куч на территории немало.
Дмитрий Усков считает: такая ситуа-
ция возникла из-за того, что многие
люди находятся в неведении и не
знают о происходящем в товарище-
стве. «Само понятие «товарище-

ство» должно оправдывать свое на-
звание, а входящие в его состав вла-
дельцы дачных участков – подчи-
няться и придерживаться неких пра-
вил общежития. Если люди откровен-
но отказываются участвовать в жиз-
ни дачного товарищества, о каком
его развитии можно говорить?» –
справедливо замечает Дмитрий.

Так что же делать? Возможно,
что самым активным надо взять на
себя ответственность, а дачникам
доверить им свои голоса. Это может
быть или старший дачного квартала,
или сосед по участку, или родствен-
ник, что не принципиально. Суть в
том, что решение о статусе товари-
щества и его дальнейшей судьбе
принимается только на основе об-
щего мнения.

Главное – дачникам нужно ус-
петь внести поправки в устав. Для
этого необходимо либо доверить
свой голос уполномоченным, либо
собраться всем вместе и выразить
свое мнение.

Очевидно, что оформить дове-
ренность на право голоса сейчас са-
мый удобный, простой и незатратный
выход из ситуации. До 31 декабря
сделать это можно бесплатно, а по-
том уже каждому дачнику эту услугу

придется оформить нотариально за
сумму около 2 тысяч рублей.

Председатель правления Джа-
лил Абдуллаев поясняет: «Сейчас
доверенности можно составить у
нас каждый день в офисе фонда
«Андреевский» с 11 до 13 часов и с
14 до 17. Для этого владельцу дач-
ного участка нужно подойти с пас-
портом, назвать квартал и номер
участка. У нас уже есть списки дач-
ников, которые готовы взять на себя
ответственность по решению тех
или иных вопросов, владельцам
участков нужно лишь определиться,
кому именно они доверят право
своего голоса. Затем составить
соответствующий документ и под-
писать доверенность. Напомню, это
бесплатно».

Следующее собрание планирует-
ся на 12 января. Если до этого вре-
мени дачники не выберут доверен-
ных лиц или лично не придут на соб-
рание, то само товарищество как
юридическое лицо просто переста-
нет существовать. Как и многие ус-
луги в нем, например, вывоз мусора,
расчистка снега. Вам не кажется,
что хаоса в дачном вопросе всё-та-
ки можно избежать?

Эрнэст БАВШИН

СИТУАЦИЯ

АУ, ДАЧНИКИ, ПОДЪЁМ!
Быть или не быть «Дружбе» – решат сами владельцы участков

Очередь – явление временное?
Какие вопросы в сфере здравоохранения волнуют жителей города
ОТКРЫТЫЙ ДИАЛОГ

Нина ГУЛЬТЯЕВА. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

У каждого, кто пришел на «Открытый диалог», была возможность
не только озвучить проблему, но и получить развернутый ответ
или поддержку
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ПАРТИЙНЫЕ ПРОЕКТЫ /
ВАЖНЕЙШИЕ ИНСТРУМЕНТЫ
В РАБОТЕ 0ЕДИНОЙ РОССИИ1.
ОНИ РОЖДАЮТСЯ ТОГДА,
КОГДА СИТУАЦИЯ ТРЕБУЕТ
КОНКРЕТНЫХ ДЕЙСТВИЙ,
СИСТЕМНОГО ПОДХОДА И, ЧТО
САМОЕ ВАЖНОЕ, / РЕЗУЛЬТАТА.
СЕГОДНЯ В МУРАВЛЕНКО
РЕАЛИЗУЕТСЯ 17 ПАРТПРОЕКТОВ
В САМЫХ РАЗНЫХ СФЕРАХ.

КРЕПКИЕ СЕМЬИ =
СЧАСТЛИВОЕ ДЕТСТВО

Указом президента 2018-2027
годы в России объявлены Десятиле-
тием детства. Глава государства
обозначил основные векторы соци-
ального развития страны – это ре-
шение вопросов по улучшению де-
мографической ситуации, поддерж-
ке семей с детьми, профилактике
социального сиротства и правона-
рушений несовершеннолетних, се-
мейному устройству детей-сирот.
«Единая Россия» решение конкрет-
ных задач объединила в один феде-
ральный проект – «Крепкая семья».
Причем Местное отделение партии
занимает лидирующие позиции в
округе по его реализации. В Мурав-
ленко проект курирует представи-
тель губернатора ЯНАО Валентина
Полынова. В городе регулярно про-
водятся мероприятия по профилак-
тике социального сиротства, укреп-
лению института семьи и формиро-
ванию общественного мнения о зна-
чимости и важности семейного вос-
питания.

В Муравленко большим призна-
нием пользуются мероприятия, на-
правленные на популяризацию се-
мейных ценностей и укрепление се-
мейных уз. По-настоящему теплые,
душевные встречи регулярно прохо-
дят в отделе досуговой деятельно-
сти «Лира» под девизом проекта
«Крепкая семья – крепкая Россия».
За одним большим столом соби-

раются семьи, представляющие раз-
ные национальности. Они делятся
секретами своего семейного сча-
стья, угощают традиционными блю-
дами, представляют концертные но-
мера.

В рамках реализации проекта
«Крепкая семья» активисты ежегод-
но оказывают содействие и под-
держку фестивалю «Семья Мурав-
ленко». А «Ямальский вернисаж» на
протяжении вот уже девяти лет со-
бирает профессионалов и любите-
лей декоративно-прикладного твор-
чества. Традиционная «Неделя доб-
ра» также не проходит без участия
единороссов. Рабочая группа проек-
та «Крепкая семья» оказывает
адресную помощь многодетным и
тем, кто попал в трудную жизненную
ситуацию. К началу нового учебного
года они ежегодно дарят наборы
первоклассникам, в День защиты
детей юные горожане также прини-
мают от активистов канцтовары, на-
боры для творчества и сладкие по-
дарки.

Общественники присоединяются
и к региональным акциям. В этом
году стали участниками проекта
«Тёплый день».

«В семье, в которой поддержи-
вают традиции и укрепляют семей-
ные ценности, дети вырастают уве-
ренными в себе и успешными людь-
ми. У нас в городе много ярких пред-
ставителей таких семей. Я с уверен-
ностью могу сказать, что, зная секрет
семейного счастья, можно создать
крепкую семью, а крепкая семья – это
здоровые дети и крепкая Россия!» –
отметила Валентина Полынова, пред-
ставитель губернатора ЯНАО, руково-
дитель проекта «Крепкая семья» в го-
роде Муравленко.

Еще одна важная задача, кото-
рая стоит перед активистами-обще-
ственниками, – всесторонне инфор-
мировать семьи о мерах государ-
ственной поддержки.

И ВКУСНО, И ПОЛЕЗНО
Каждый родитель, отдавая ре-

бенка в детский сад, переживает о
его полноценном питании. И под-
росткам в период их активного роста
и развития необходим в школах ра-
цион, который поможет организму
выдерживать нагрузки во время уче-
бы. За выявление проблем в органи-
зации качественного приготовления
пищи в образовательных организа-
циях и пропаганду здорового питания
отвечает рабочая группа проекта
«Здоровое питание». За три года ак-
тивисты посетили все детские сады и
школы, многопрофильный колледж и
лицей. В центре их внимания – и лет-
ние пришкольные лагеря.

Эксперты проверяют абсолютно
всё. Цель партийного проекта «Здо-
ровое питание» – не только прове-
рить чистоту в столовых и соблюде-

ние норм при приготовлении блюд, но
и выяснить, получают ли воспитанни-
ки учреждений необходимый набор
питательных веществ. Например, в
детском саду «Буратино» группы на-
ходятся в разных помещениях. По ре-
комендации активистов проекта в
учреждении приобрели специальные
термосумки, чтобы питание детям
доставлялось из пищеблока горячим.

Результат работы общественни-
ков – детские сады и школы города
входят в топ лучших на Ямале по ка-
честву и организации питания. Но
немаловажно, говорят активисты,
чтобы у детей был здоровый рацион
питания и дома.

Саният Абукова, куратор регио-
нального проекта «Здоровое питание»
в г. Муравленко, подчеркнула: «Без-
условно, питание в детских садах и
школах организовано на высочайшем

уровне. Но в процессе нашей обще-
ственной работы мы выявили серьез-
ную проблему – очень низкая пропа-
ганда правильного и здорового пита-
ния за пределами образовательных
учреждений. Важно, чтобы у детей
был сбалансированный рацион и до-
ма. И к этому вопросу нужно подклю-
чать родителей. Детские сады готовы
поделиться своими рецептами, в не-
которых учреждениях уже созданы
специальные брошюры. Возможно,
наши специалисты будут рассказы-
вать на собраниях о пользе и необхо-
димости здорового и правильного пи-
тания. Но хотелось бы получать и об-
ратную связь от родителей. Мы будем
рады, если они предложат формы и
платформы для детального и удобно-
го всем обмена информацией».
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АКЦЕНТЫ

ЗАВЕРШИЛСЯ ДИСТАНЦИОННЫЙ
ЭТАП ОТБОРА В КОНКУРСЕ
0ЛИДЕРЫ РОССИИ1. ПОЗАДИ
РЕГИСТРАЦИЯ, ВИДЕОИНТЕРВЬЮ
И ТРИ БЛОКА ТЕСТИРОВАНИЯ,
ОПРЕДЕЛЕНЫ ПОЛУФИНАЛИСТЫ.
17 ДЕКАБРЯ ВСЕ, КТО БЫЛ
ДОПУЩЕН ДО ПРОХОЖДЕНИЯ
ТРЕТЬЕГО БЛОКА / ТЕСТА ОЦЕНКИ
УПРАВЛЕНЧЕСКОГО ПОТЕНЦИАЛА /
И ЗАВЕРШИЛ ЕГО ВОВРЕМЯ,
ПОЛУЧИЛИ СВОИ РЕЗУЛЬТАТЫ,
А ТАКЖЕ ОТЧЕТ С РЕКОМЕНДАЦИЯ.
МИ ЭКСПЕРТОВ ПО ДАЛЬНЕЙШЕМУ
РАЗВИТИЮ.

Оценка управленческого потен-
циала – заключительный тест ди-
станционного этапа, по результатам
которого принимается решение о
допуске к очному этапу. Информа-
цию о приглашении в полуфинал
участникам конкурса направили в
личные кабинеты. Свои результаты
полуфиналисты должны будут под-
твердить на контрольном тестиро-
вании перед началом очного этапа.

Также они выполнят еще ряд допол-
нительных заданий.

Полуфиналы пройдут во всех фе-
деральных округах в очном формате
в январе и феврале 2019 года.
Участники конкурса от Уральского
федерального округа встретятся в
Екатеринбурге. В рамках деловых
игр полуфиналистов оценят на ком-
муникабельность, нацеленность на

результат, умение работать в коман-
де и другие лидерские качества.

Победителей конкурса опреде-
лят в марте.

«Уверен, что в этом году полуфи-
налисты проявят себя не менее яр-

ко, чем конкурсанты прошлого года.
Это не просто следующий этап кон-
курса, но и множество возможно-
стей для нетворкинга, обмена опы-
том, поиска единомышленников и
партнёров. Программа полуфиналов
построена так, что включает в себя
не только оценочные мероприятия,
но и полезные для саморазвития
встречи», – отметил руководитель

конкурса «Лидеры России», гене-
ральный директор АНО «Россия –
страна возможностей», проректор
РАНХиГС Алексей Комиссаров.

Само решение стать участником
конкурса «Лидеры России» – это, не-

сомненно, большой и значительный
шаг вперед. И дело даже не в том,
дойдешь ты до финала или нет.
Преодоление каждого этапа кон-
курса – это уже бесценный опыт и

проверка собственного потенциала,
сил и интеллектуальных возможно-
стей. А также – мощный импульс к
дальнейшему росту и самосовер-
шенствованию.

КОНКУРС

Алексей СМИРНОВ

Ирина БУГРИМ

«Лидеры России»: бесценный опыт
И отличная возможность сделать шаг вперёд

В этом году заявки на участие в уникальном конкурсе
подали почти 200 тысяч управленцев. Но до третьего
этапа – теста управленческого потенциала – дошли
чуть более 15 тысяч. Почти 8 процентов участников
от Уральского федерального округа – ямальцы.

В КАЖДОМ ДЕЛЕ ВАЖЕН РЕЗУЛЬТАТ
Особенно когда речь идёт о семье и детях

Виктория Болих, участница конкурса
«Лидеры России», ведущий специалист от-
дела культуры УКиМП Администрации го-
рода Муравленко:

– Для меня самым сложным этапом в кон-
курсе стало тестирование, а точнее – задания
на абстрактное мышление. Сам тест состоял из
нескольких частей: анализ текстовой информа-
ции и считывание закономерностей при работе
с числами я выполнила успешно, а вот умение
мыслить абстрактно меня немного подвело.
Общий результат складывался из этих трех со-
ставляющих.

Чтобы оставаться на месте, нужно очень быстро бежать, а чтобы дви-
гаться вперед – выйти из зоны комфорта. Я вышла из зоны комфорта, что-
бы проверить себя и поверить в себя. К тому же «Лидеры России» – это от-
личная возможность приобрести новые профессиональные контакты и
компетенции и сделать шаг вперед.

Активисты проекта «Здоровое питание» и депутат Тюменской областной Думы Николай Яшкин
проверяют условия хранения продуктов
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общество

Дети с ограниченными возможно-
стями здоровья воспринимают проис-
ходящее через призму своих особен-
ностей. Именно поэтому их мир кар-
динально отличается от того, что ви-
дим мы. Однако они не перестают
мечтать о большем – слышать, само-
стоятельно передвигаться, говорить.
Идти вперед им помогают профессио-
нальные педагоги, специальное обо-
рудование и современные методики.

ПОМОЩЬ ВЫСОКИХ ЧАСТОТ
К примеру, в детских садах «Дель-

фин» и «Непоседы» с детьми зани-
маются при помощи аппарата «Тома-
тис». Эта система помогла многим де-
тям со слуховыми проблемами, рас-
стройствами речи, дефицитом концен-
трации внимания, аутизмом, а также
ребятам с расстройствами моторно-
двигательных функций. В «Дельфине»

по этой методике занимаются на про-
тяжении нескольких лет. Результаты
видны уже с первых занятий. В «Непо-
седах» же это оборудование закупили
только в этом году в рамках реализа-
ции программы «Доступная среда».

– Ребенок надевает «электронные
уши», в которых звучит специально
обработанная музыка. В основном это
композиции с большим количеством
высоких частот. Пока мелодия играет,
малыш может рисовать, лепить. В это
время звуковой сигнал стимулирует
мышцы внутреннего уха, активируя
моторные и слуховые функции, – рас-
сказывает Анфиса Байбулатова, учи-
тель-дефектолог детского сада «Не-
поседы». – Для каждого ребенка ха-
рактеристики звукового сигнала под-
бираются индивидуально. Всё зависит
от проблем, над которыми необходи-
мо работать.

Также в этом году в детском саду
«Непоседы» была организована спе-
циальная коррекционная комната.
Здесь проводятся групповые занятия
для детей особой заботы. При обуче-
нии воспитатели применяют разви-
вающие игры, а также используют
оборудование для развития визуаль-
но-сенсорного восприятия.

– В комнате создана специальная
игровая среда, которая способствует
коррекции речевого развития маль-
чишек и девчонок, расширению спек-
тра их сенсомоторных ощущений, раз-
витию мелкой и общей моторики. Мы
тщательно выбирали предметы, кото-
рыми будет оснащена эта зона. Каж-
дый имеет свое значение. Когда ма-
лыши контактируют с этими игрушка-
ми, изучают, они выражают себя, свои
чувства через мимику, жесты, звуки.
Таким образом ребята раскрываются,
учатся чему-то новому. И невидимые
границы стираются, – говорит Олеся
Литвинова, заместитель заведующего
детским садом «Непоседы». – Также
здесь мы организуем консультации
для родителей ребят особой заботы.
Рассказываем им о новых современ-
ных методиках, а также оборудова-
нии, которое применяем при работе с

их малышами. Ведь лишь действуя в
тандеме с мамами и папами, мы смо-
жем помочь детям преодолеть нару-
шения в развитии. А это – наша глав-
ная задача.

ШАНС НА НОВОЕ
БУДУЩЕЕ

Отметим, что большую роль в реа-
билитации людей особой заботы так-
же играет спорт. Он не просто помо-
гает ребятам расширить свои функ-
циональные возможности, улучшить
здоровье, а дает шанс на новое буду-
щее. Будущее без преград. Именно
поэтому работа по адаптации спор-
тивных учреждений для маломобиль-
ных граждан в Муравленко ведется
не первый год. К примеру, в Центре
«Ямал» имеется отдельный зал со
специальными тренажерами. Занятия
для людей особой заботы проводят
бесплатно. Что же касается юных му-
равленковцев с ОВЗ, на сегодняшний
день сорок девять ребят посещают
Центр спорта «Муравленко». Для их
физического развития созданы все
необходимые условия. Поэтому дети
занимаются не только адаптивной
физкультурой или плаванием, но и
тренируются в большом и малом тре-

нажерных залах. Второй, к слову, был
полноценно укомплектован только в
этом году. Там установлено специаль-
ное оборудование для реабилитации
мальчишек и девчонок с различными
формами инвалидности. Этот зал мо-
гут посещать и ребята с ДЦП, аутиз-
мом и другими заболеваниями. Заня-
тия проходят под руководством опыт-
ных тренеров.

В ТОРГОВЫЕ ЦЕНТРЫ,
МАГАЗИНЫ И КАФЕ ;
ПОКА НЕ ВО ВСЕ

Многие объекты потребительско-
го рынка в Муравленко, к сожалению,
пока недоступны для маломобильных
граждан. Причина – в существующих
барьерах. Это и узкие дверные прое-
мы, и высокие ступени, и даже туск-
лый свет в помещении. Для людей
особой заботы преодолеть такие пре-
пятствия – задача не из легких. На
многих объектах еще предстоит обес-
печивать доступную среду. А это –
обязанность предпринимателей.

«На уровень доступности для ма-
ломобильных граждан в этом году мы
проверили более семидесяти торго-
вых объектов города. В адрес пред-
принимателей направили рекоменда-
ции по адаптации зданий. Время пока-
жет, кто из них прислушается к нашим
словам и начнет действовать, – гово-
рит Виктория Бугаёва, заведующий
сектором по работе с инвалидами. –
Отмечу, создать безбарьерную среду
можно различными способами. Для
этого совсем не обязательно приоб-
ретать дорогостоящее оборудование
или устанавливать пандус. Каждый
случай рассматривается в индивиду-
альном порядке».

Шесть бизнесменов, которым в про-
шлом году были даны рекомендации по
адаптации торгового объекта, не без-
действовали. Они обустроили входные
группы зданий пандусами, поручнями,
кнопками вызова. Теперь кафе Crazy
room и магазины «Жемчужина», «Горя-
чий хлеб», «Гастроном мини» считаются
безбарьерными для маломобильных
граждан. К слову, последний – один из
немногих муравленковских объектов
потребительского рынка, который име-
ет паспорт доступности.

– Мы адаптировали магазин сог-
ласно рекомендациям, которые были
даны специалистами управления соци-
альной защиты населения. Наклеили
предупредительные знаки и направ-
ляющие полосы для слабовидящих
людей, установили поручни и кнопку
вызова, – рассказывает Ирина Старо-
думова, представитель магазина «Га-
строном мини». – Считаю, что каждый
предприниматель должен быть заин-
тересован в том, чтобы его объект был
доступен для всех жителей города.
Кроме того, в ближайшем будущем
это станет обязательным условием.

Валерия ЧИЖИК
Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

СТЕРЕТЬ
ВИДИМЫЕ
И НЕВИДИМЫЕ
ГРАНИЦЫ
Сделать всё возможное
для людей особой заботы
ДОСТУПНАЯ СРЕДА
/ НАЙДИ НА КАРТИНКЕ ЖИВОТНОЕ, В НАЗВАНИИ КОТОРОГО ЕСТЬ ЗВУК 0Ш1, /
ГОВОРИТ УЧИТЕЛЬ.ДЕФЕКТОЛОГ ДЕТСКОГО САДА 0НЕПОСЕДЫ1
АНФИСА БАЙБУЛАТОВА, ОБРАЩАЯСЬ К СВОЕМУ ВОСПИТАННИКУ.
ОДНАКО ПО ГЛАЗАМ МАЛЬЧИШКИ, КОТОРОМУ НЕДАВНО ИСПОЛНИЛОСЬ
ВСЕГО ЛИШЬ ЧЕТЫРЕ ГОДА, ВИДНО / ОН НЕ ПОНИМАЕТ ЗАДАЧУ.
ПЕДАГОГ ГРОМЧЕ ПОВТОРЯЕТ ВОПРОС. РЕАКЦИИ НЕТ. У РЕБЕНКА НАРУШЕНО
ВОСПРИЯТИЕ СЕНСОРНЫХ СИГНАЛОВ. ИМЕННО ПОЭТОМУ ОН ПОСЕЩАЕТ
СПЕЦИАЛЬНЫЕ ЗАНЯТИЯ, НА КОТОРЫХ УЧИТСЯ УЛАВЛИВАТЬ ЗВУКИ,
ГОЛОСА. СЛЫШАТЬ И СЛУШАТЬ ОКРУЖАЮЩИЙ МИР…

Слышать и слушать окружающий мир дети особой заботы учатся с помощью аппарата «Томатис»E
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С ПРАЗДНИКОМ!
Уважаемые ветераны

и специалисты энергетической
отрасли Ямала!

От всей души поздравляю вас с
профессиональным праздником –
Днём энергетика!

Энергетический комплекс – ос-
нова развития экономики и жизне-
обеспечения нашего государства.
Ямальские энергетики своим еже-
дневным трудом обеспечивают на-
дёжное функционирование пред-
приятий производственной и соци-
альной сферы, создают комфорт и
благополучие земляков в каждом
населённом пункте Арктического
региона.

Искренне благодарю ветеранов
за богатый опыт, любовь к делу и
наставничество, всех работников
комплекса – за ответственность и
профессионализм.

Уверен, что расширение центра-
лизованной зоны электроснабже-
ния на Ямале будет способствовать
укреплению социально-экономиче-
ского потенциала наших городов и
посёлков, успешной реализации вы-
сокотехнологичных проектов по мо-
дернизации сетевой инфраструкту-
ры, обеспечению достойной жизни
людей.

Желаю коллективам предприя-
тий отрасли – безаварийной работы,
здоровья и благополучия в семьях,
новых достижений в жизни и в про-
фессии!

Губернатор ЯНАО
Дмитрий АРТЮХОВ

���
Перед наступлением Нового го-

да, когда искрятся праздничные ог-
ни, мы чествуем людей, дающих нам
тепло и свет. От них зависят стабиль-
ная деятельность промышленных
предприятий, работа социальных и
государственных учреждений, по-
вседневная жизнь каждого из нас.

Славный путь развития муравлен-
ковской электроэнергетики насыщен
примерами трудовых достижений на-
ладчиков и монтажников, проекти-
ровщиков и гидротехников, инжене-
ров, водителей, диспетчеров – всех,
кто строил электростанции, прокла-
дывал и обслуживал линии электро-
передачи, обеспечивает город энер-
горесурсами.

Уважаемые энергетики и вете-
раны отрасли! Примите искреннюю
признательность за вашу профес-
сиональную работу, мастерство и
ответственность. Желаю вам успе-
хов, неисчерпаемой и созидатель-
ной энергии, счастья и добра!

Глава города
Александр ПОДОРОГА

���
Энергетика – одна из отраслей

экономики, от устойчивого и эффек-
тивного функционирования которой
зависят благополучие в домах и на
производстве. Вы обеспечиваете
жителей города, а также предприя-
тия и организации жизненно необ-
ходимыми благами – электроэнер-
гией и теплом. На предприятиях
энергетического комплекса трудят-
ся опытные специалисты, на плечах
которых лежит огромная ответ-
ственность за энергетическую без-
опасность объектов. Даже в свой
профессиональный праздник мно-
гие из вас будут принимать по-
здравления на рабочем месте, гото-
вые в любой ситуации действовать
слаженно и оперативно.

От всей души желаем всем
энергетикам города крепкого здо-
ровья, счастья, благополучия и
безаварийной работы!

Председатель Городской Думы
Александр ШАПОВАЛОВ

ЭНЕРГЕТИК. ПРОФЕССИОНАЛ
С БОЛЬШОЙ БУКВЫ.
ОТЛИЧНЫЙ СЕМЬЯНИН.
ЗАЯДЛЫЙ РЫБАК. ИТАК,
ЗНАКОМЬТЕСЬ, + РУСТЕМ РАФИКОВ,
СТАРШИЙ ДИСПЕТЧЕР
ОПЕРАТИВНОЙ ДИСПЕТЧЕРСКОЙ
СЛУЖБЫ ФИЛИАЛА
АО ,РАСПРЕДЕЛИТЕЛЬНАЯ
СЕТЕВАЯ КОМПАНИЯ ЯМАЛА-
В г. МУРАВЛЕНКО. В ЭТОМ ГОДУ
ОН ПРЕДСТАВЛЕН
К ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ НАГРАДЕ
ОТ ГУБЕРНАТОРА ЯНАО.
О ЖИЗНИ, УВЛЕЧЕНИЯХ
И ИНТЕРЕСАХ + НАША БЕСЕДА
С УВАЖАЕМЫМ В КОЛЛЕКТИВЕ
СОТРУДНИКОМ.

– Рустем, что привело вас на
суровый Ямал?

– Родом я из города Салавата,
Башкирия, где нефтегазоперерабаты-
вающая отрасль была развита и 30
лет назад. Когда я был маленьким,
мой отец строил Ноябрьск, работал
по вахтовому методу. Много расска-
зывал о Севере, о том, как живут
здесь люди. Вот и я, получив специ-
альность электромонтера, в 1985 го-
ду приехал в Муравленко. Работал на
газоперерабатывающем заводе.
Условия были непростые. Жил в ва-
гончиках-бочках, в общежитиях –
иногда не было даже кровати, спал
просто на матраце. Поработав пару
лет, вернулся в Башкирию, трудился
на танковом заводе слесарем-ста-
ночником какое-то время, потом
судьба меня закинула в Туркмению.

– Башкирия – Ямал – Башки-
рия… и – Средняя Азия. Как так?

– В то время в Туркмении строил-
ся нефтеперерабатывающий завод, и
там ох как нужны были рабочие руки.
Поехал. Вот там я и приобрел доста-
точно опыта в энергетике, прошел
путь от электромонтёра, мастера
участка до начальника участка. По
окончании работ вернулся на родину.
Помните, в 90-х была напряженная
ситуация с работой, вот и снова мой
путь пролег в Муравленко. С 1992 по
2007 год трудился в Муравленков-
ском предприятии городских элек-
трических сетей (МПГЭС) электро-
монтером.

– Психологи рекомендуют че-
рез каждые 7 лет что-то менять в
профессиональной деятельности.
Были ли переломные моменты у
вас?

– Безусловно. Работал, но всегда
хотелось что-то поменять. Искал се-
бя. Так, скажем, попутно окончил ТГУ
по специальности «Государственное
и муниципальное управление». Ушел
из энергетики. Семь лет работал в
управлении Росреестра заместите-
лем государственного инспектора
земельного контроля. Но потом по-
нял, что сугубо бумажная работа –
не мой конек. Вернулся снова в
МПГЭС. Теперь получаю второе выс-
шее образование – уже по линии
энергетики.

– Что послужило мотивом вер-
нуться снова именно в Муравлен-
ко?

– Город уютный. Компактный.
Освещенный – фонари и лампочки
везде горят. Всё есть для комфорт-
ной жизни, всё в шаговой доступно-
сти. Да и что там говорить – жилищ-
но-коммунальное хозяйство у нас ра-

ботает без сбоев, и социально-куль-
турная сфера и здравоохранение до-
статочно хорошо развиты.

– Если коротко, то в чём за-
ключается круг ваших обязанно-
стей?

– Я контролирую деятельность
диспетчерской службы, в частности,
работу диспетчеров и электромонте-
ров, согласовываю заявки, заполняю
табель. Есть у нас, энергетиков, такое
выражение – «дежурный спит», это
значит, всё под контролем и нет
внеплановых отключений, а вот «ми-
нус энергетикам», когда какой-то
объект остается без энергопитания
длительное время.

– Есть ли у вас свой девиз?
– Меня сюда не звали – я сам

пришел, поэтому работать надо каче-
ственно.

– «Смена прошла неспокойно».
Что это значит?

– Возможны обрывы линии элек-
тропередачи, наезды спецтехники на
столбы, при сильном ветре – захлё-
сты проводов. Всё это может привес-
ти к отключению электрооборудова-
ния в жилом секторе, на объектах
соцкультбыта и ресурсоснабжающих
организациях. Случиться может вся-
кое, но всегда любая аварийная си-
туация, несмотря на мороз, дождь,
ветер – в любую непогоду устраняет-
ся в кратчайшие сроки. Мы живем на
Севере – иначе нельзя.

– Что особенно запомнилось
из 80-90-х?

– Когда-то мы вывешивали са-
модельные, сделанные из подруч-
ных средств, гирлянды на улицы го-
рода, и радости не было предела.
Теперь город, каждый его уголок,
освещен, и его украшают современ-
ные светодиодные иллюминации.
Красиво!

– Как вы охарактеризуете се-
бя в нескольких словах?

– Непростой вопрос. Для меня ха-
рактерны оптимизм и познание всего
нового. Нужно с улыбкой встречать
каждое утро и стараться ежедневно
делать маленькие открытия.

– Вы любите свое дело. Знаете
его в совершенстве?

– Сократ говорил: «Я знаю, что ни-
чего не знаю». Так вот, чем больше я
узнаю, тем больше понимаю, что
знаю не так уж и много. Стараюсь ид-
ти в ногу со временем, так как доста-
точно часто стало появляться новое
оборудование, новые разработки, ин-
струменты, материалы. Наука ведь

идет вперед, а мы, пользователи благ
цивилизации и технического про-
гресса, всегда чуть позади. Потому
учусь всегда и всему. Словом, стрем-
люсь к совершенству.

– С чего начинать новичку, ес-
ли он захочет пойти в профессию
энергетика?

– Главное, иметь в хорошем смыс-
ле любопытство, большое желание
учиться и узнавать что-то новое. Но-
вички не должны бояться обращать-
ся к опытным коллегам. У нас в кол-
лективе все охотно делятся накоп-
ленными знаниями и опытом. Да и
что греха таить – новички учатся у
нас, а мы – у них. Надо еще помнить,
что энергетика – это опасная сфера,
электричество не прощает ошибок.

– Что вас интересует помимо
любимой работы?

– Многое. Если коротко, то люблю
проводить время с дочерью Ренатой,
она пятиклассница, и супругой Диля-
рой, она работает врачом-инфекцио-
нистом. Наша дочь увлекается пла-
ванием, английским языком, часто с
ней делаем различные поделки, хо-

дим всей семьей на лыжах, катаемся
на коньках. Балую своих домашних
десертами – штруделем, мороженым
с жареными фруктами.

Свободное время посвящаю кни-
гам – последнее время предпочитаю
жанр фантастики и историческую ли-
тературу. А еще обожаю рыбалку.
Нравится бывать наедине с приро-
дой, слушать тишину, любоваться
красотой северных пейзажей. Люблю
сплавляться по рекам Башкирии, ког-
да приезжаю в отпуск.

– В прошлом году вы сплавля-
лись по Пякупуру. Как возникла
эта идея?

– Надоело рыбачить на привычных
местах. С коллегами на катамаране
отправились в маленькое путеше-
ствие. Прошли около 150 километров.
Делали несколько остановок. Рыбы
брали ровно столько, сколько нужно
было для пропитания. Фотографиро-
вали природу. Ощутили на себе все
прелести туризма. Через неделю вер-
нулись домой немного уставшие, но с
большим багажом позитива. Плани-
рую отправиться в туристический
сплав на Камчатку, Байкал, Алтай.

– Появляется ли в последнее
время желание в профессиональ-
ном плане начать что-то совер-
шенно новое?

– Однозначно – нет. Я на своем
месте. И каждому желаю найти себя.
Говорят же, если работа по душе, то
вам не придется на ней ни дня рабо-
тать.

– Сформулируйте ваше отно-
шение к работе, семье, коллегам,
в четырёх словах?

– Работа – это достаток, семья –
это главный смысл жизни, коллеги –
единомышленники, хобби – отдушина.

– Чего бы вы никогда не сде-
лали в жизни?

– Как бы пафосно это ни прозву-
чало – не смогу предать Родину,
Ямал, Россию.

– О чём вы мечтаете?
– В этом году я у Деда Мороза

(улыбается – прим. авт.) попрошу
лишь одного – здоровья моим близ-
ким.

ЗДОРОВОЕ ЛЮБОПЫТСТВО �
ИМПУЛЬС К РАЗВИТИЮ
Профессиональное кредо Рустема Рафикова
КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Нина ГУЛЬТЯЕВА. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

Случиться может всякое, но всегда любая аварийная
ситуация, несмотря на мороз, дождь, ветер –
в любую непогоду устраняется в кратчайшие сроки.
Мы живем на Севере – иначе нельзя.

,,



ПУЛЕМЕТЧИК ИВАН
ИГНАТЬЕВ В ГОДЫ ВЕЛИКОЙ
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ
СТОЯЛ НА ПЕРЕДОВОЙ, А
ВЕСНОЙ 1944.ГО С
ТЯЖЕЛЫМ РАНЕНИЕМ БЫЛ
ДЕМОБИЛИЗОВАН В ТЫЛ.
ТРУДИЛСЯ, ПОКА ЗДОРОВЬЕ
ПОЗВОЛЯЛО, И ОСТАВИЛ О
СЕБЕ ДОБРУЮ ПАМЯТЬ.

– До войны мой дед Иван Те-
рентьевич работал плотником. Его
вспоминают как талантливого ма-
стера, который вырезал из дерева
красивые наличники на окна, – рас-
сказывает Игорь Иванов. – Деда в
первое время после всеобщей мо-
билизации не призвали на фронт.
Тогда начался перевод экономики
страны на военные рельсы: армию
нужно было кормить, одевать, до-
ставлять оружие на фронт и бое-
припасы. Иван Терентьевич – ма-
стер с золотыми руками – изгота-
вливал ручки для саперных лопат,
походные кровати и ящики для мин
и снарядов. В то время он еще не
знал, что в ближайшие два года ему
придется сотни раз доставать из та-
ких ящиков боеприпасы для своего
пулемета.

Иван Игнатьев ушел на войну из
Янтиковского района Чувашской
АССР 6 мая 1942 года. Вначале он
служил в составе 3-й ударной армии –
одном из лучших войсковых объеди-
нений, затем – в 608-м стрелковом
полку 146-й стрелковой Островской
дивизии и участвовал в боях на За-
падном фронте. Эта дивизия прошла
путь от Калужской области до Бер-
лина, но Игнатьев был демобилизо-
ван в 1944 году в связи с серьезным
ранением ноги.

ОН ВЫЖИЛ ПОДО РЖЕВОМ
За два года службы Иван Терен-

тьевич был ранен пять раз. Первое
ранение он получил в 1942 году во
время ожесточенных боев подо
Ржевом. Тогда силами бойцов двух
фронтов – Западного и Калининско-

го – планировалось с двух флангов
уничтожить главные силы группы
армий «Центр». Но выполнить эту
задачу не удалось, в результате бой-
цов Красной армии, сражавшихся в
кольце немецких войск, с трудом
удалось отвести в тыл.

Из приказа № 05611 от 31
января 1944 года о награждении
медалью «За отвагу»:

«В боях на Сталинградском на-
правлении (Ржев – Вязьма) показал
себя смелым и стойким воином, где
30 ноября 1942 года получил первое

ранение. Являясь участником боев на
Северо-Западном и Калининском
фронтах, был три раза ранен (ме-
даль № 771363)».

Он стал участником освободи-
тельной операции в районе Старой
Руссы. Советские войска в 1942 и
1943 годах неоднократно предприни-
мали попытки овладеть этим горо-
дом, но безрезультатно. Благоприят-
ная обстановка сложилась лишь в
конце января 1944 года: после раз-
грома 18-й немецкой армии под Ле-
нинградом и начала наступления Ле-
нинградского фронта в сторону Пско-
ва. В начале февраля немецкие вой-
ска были отброшены к Пскову. Здесь
Иван Терентьевич получил уже пятое
по счету, тяжелое, ранение. Это слу-
чилось 20 февраля 1944 года. Из-
вестно, что лечился боец в эвакуа-
ционном госпитале № 3876 города
Магнитогорска и был демобилизован
в тыл инвалидом первой группы.

СТИХОТВОРЕНИЕ
В ЧЕСТЬ ГЕРОЯ

– Тогда он чуть не остался без
ноги, но от ампутации отказался, хо-
дил на костылях, – рассказывает
Игорь Иванов. – После войны дед
работал завскладом в родной де-
ревне Нижарово. А когда нога зажи-
ла, снова взялся за плотницкое де-
ло: начал строить дома из сруба. С
годами из-за тяжелой нагрузки ра-

на дала о себе знать – нога снова
начала болеть. Боевые ранения ска-
зались на здоровье деда, он не до-
жил и до 60 лет.

Но все мы помним, что в нашей
семье есть герой Великой Отече-
ственной войны. Мой отец Анатолий
Иванович живет в Чувашской Рес-
публике и ежегодно участвует в ак-
ции «Бессмертный полк». Он напи-
сал стихотворение, посвященное
своему отцу, моему деду – пулемет-
чику Ивану Игнатьеву.

Два года в передовых –
И остаться в живых.
О, это чудо!
Сколько тысяч пуль

и снарядов летели
Рядом и над тобой?
Жив остался, потому что
Молод был и маневрен.

Два года в окопах –
В жару и в холод,
В грязи по колено или в снегу –
Держался солдат,
Шел в атаку со всеми,
Смерть рядом ходила –
Держался солдат,
Победу ковал!

Зульфия ФАРВАЗОВА
Фото из архива

семьи ИВАНОВЫХ
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ПАМЯТЬ ЖИВА

ПЯТЬ РАНЕНИЙ ЗА ДВА ГОДА
Иван Игнатьев – пулемётчик на войне, плотник в тылу

(Начало в «НГ» № 44)
Одного зерна в фонд обороны

труженики сел Чувашии сдали
1 200 тысяч пудов. В ряде районов
республики колхозы и совхозы засе-
вали сверх плана так называемые
гектары обороны, урожай которых
полностью предназначался для
фронта. Начиная с первой военной
осени 1941 года среди колхозников
распространилась другая замеча-
тельная инициатива – откорм в
зимнее время в личном хозяйстве

скота и передача его в фонд оборо-
ны. Колхозники Чувашии уже к 1 ян-
варя 1942 года поставили на от-
корм около 400 голов крупного ро-
гатого скота, более 4 тысяч овец и
свиней.

В годы войны Чувашия трижды
получала переходящее Красное
знамя Государственного Комитета
Обороны.

50 передовиков промышленно-
сти и транспорта и 159 передовиков
сельского хозяйства были награжде-

ны орденами и медалями, около 2
тысяч рабочих и более тысячи сель-
чан – Почетными грамотами Прези-
диума Верховного Совета Чувашской
АССР, более 30 тысяч и свыше ста ты-
сяч тружеников села – медалью «За
доблестный труд в Великой Отече-
ственной войне 1941–1945 гг.».

Ярким примером заботы труже-
ников тыла о защитниках Родины
стал сбор и отправка на фронт теп-
лых вещей и других подарков. Чаще
всего это были предметы первой не-
обходимости – мыло, зубные щетки,
письменные принадлежности, три-
котажные изделия, полотенца, кисе-
ты, носовые платки. В большом ко-
личестве посылали подарки фронто-
викам труженики деревни. Выде-
ленные колхозами и совхозами про-
дукты питания доставлялись на при-
емные пункты в город или на желез-
нодорожные станции «красными
обозами». Часто на приобретение
подарков передавались премии,
деньги, выплачиваемые за выпуск
сверхплановой продукции, сэконом-
ленное сырье и материалы. Широко
практиковалась раздача сырья и

материалов населению для изго-
товления различных теплых вещей –
вязания свитеров, перчаток, варе-
жек, носков, шитья брюк, ватных те-
логреек, меховых рукавиц, белья.
Всего за годы войны население рес-
публики сдало для Красной армии
более 223 тысяч единиц теплых ве-
щей: полушубки, валенки, фуфайки,
шерстяные носки, варежки, шапки-
ушанки и т. д.

Население республики не оста-
вило в беде тех, кто с приближением
фронта был вынужден покинуть свой
родной очаг и эвакуироваться в вос-
точные районы страны. Всего Чува-
шией было принято более 70 тысяч
человек, прибывших из Украины, Бе-
лоруссии, Литвы, Латвии, Эстонии,

Ленинградской, Смоленской и неко-
торых других областей.

Чувашия активно участвовала в
восстановлении народного хозяй-
ства областей, освобожденных от
немецко-фашистских оккупантов,
направляя туда тысячи тонн семян
зерновых культур и картофеля, бо-
лее 17 тысяч голов скота и рабочих
лошадей. В освобожденные районы
Украины, Белоруссии, Московской,

Смоленской, Курской областей на-
правлялся лес для строительных ра-
бот. В Сталинград, Донбасс выехали
из республики тысячи юношей и де-
вушек на восстановление разрушен-
ных войной заводов, домов и шахт.

Подготовил
Анатолий ЕФРЕМОВ

ПОДВИГ НАРОДА

И нет у нас Родины иной –
ни малой, ни большой!
Вклад Чувашской Республики в Великую Победу
УЖЕ С НАЧАЛА ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ В ЧУВАШИИ
РАЗВЕРНУЛОСЬ ДВИЖЕНИЕ ПО СОЗДАНИЮ ФОНДА ОБОРОНЫ
СТРАНЫ. РАБОЧИЕ, КОЛХОЗНИКИ, ИНТЕЛЛИГЕНЦИЯ ВНОСИЛИ В
ЭТОТ ФОНД ДЕНЬГИ, ОБЛИГАЦИИ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ЗАЙМОВ,
ЕЖЕМЕСЯЧНО ОТЧИСЛЯЛИ ЧАСТЬ ЗАРАБОТНОЙ ПЛАТЫ, СДАВАЛИ
ХЛЕБ, МЯСО И ДРУГИЕ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЕ ПРОДУКТЫ,
УЧЕНЫЕ, ХУДОЖНИКИ, ПИСАТЕЛИ ОТДАВАЛИ СВОИ ГОНОРАРЫ.

В Магнитогорске эвакуационный госпиталь № 3876, где лечился Иван
Терентьевич, в годы Великой Отечественной войны находился в здании
школы № 5. Там были оборудованы санпропускники, операционные, орди-
наторские. В виде поощрения за хорошую учебу старшим школьникам раз-
решали подключаться к уходу за ранеными и давать небольшие концерты
самодеятельности. Ребята сматывали выстиранные бинты, делали марле-
вые шарики, с удовольствием помогали тяжелораненым бойцам писать
письма родным, читали вслух книги, газеты…

Школьники дорожили таким доверием. В госпитале они получали удо-
влетворение от своего участия в благородном деле – уходе за ранеными
воинами. Солдаты частенько угощали их – кто пирожком, кто булочкой, са-
харом, а то и конфеткой. Но главное – здесь они узнавали о положении дел
на фронте, слышали рассказы о сражениях, как говорится, из первых уст.

КСТАТИ

Всего за годы войны население республики сда-
ло для Красной армии более 223 тысяч единиц
теплых вещей: полушубки, валенки, фуфайки,
шерстяные носки, варежки, шапки-ушанки.

Это единственное фото Ивана Игнатьева. С этим портретом
дети ветерана участвуют в акции «Бессмертный полк»

N



1 НА НАШ ПЕРВЫЙ ДЕНЬ
ВСЕХ ВЛЮБЛЕННЫХ СУПРУГ
ПОДАРИЛ МНЕ РОМАНТИЧЕ0
СКИЙ УЖИН. ПОМНЮ ЭТОТ
ВЕЧЕР, КАК СЕЙЧАС! СВЕЧИ,
КРАСИВАЯ ПОСУДА И
АППЕТИТНЫЙ АРОМАТ... ОН
СДЕЛАЛ ПАСТУ С МОРЕПРО0
ДУКТАМИ. ПОПРОБОВАВ ЕЕ,
СРАЗУ ПОДУМАЛА: 2КАК
МОЛОДОЙ ЧЕЛОВЕК МОЖЕТ
ТАК ВКУСНО ГОТОВИТЬ?3
БЛЮДО БЫЛО ПОТРЯСАЮ0
ЩИМ! С ТЕХ САМЫХ ПОР Я
ВЛЮБИЛАСЬ В ЕГО КУХНЮ.
ОН У МЕНЯ В ЭТОМ ДЕЛЕ
МАСТЕР! У НЕГО ОТЛИЧНО
ПОЛУЧАЕТСЯ И БОРЩ
ВАРИТЬ, И КУРИЦУ ЗАПЕЧЬ.
В ОБЩЕМ, МНЕ ОЧЕНЬ
ПОВЕЗЛО! 1 РАССКАЗЫВАЕТ
ЮЛИЯ БЕССОНОВА.

Они оба выросли в Муравленко,
жили рядом и даже окончили одну
школу, однако никогда не пересека-
лись. Но судьба всё же свела их
вместе. Станислав и Юлия Бессоно-
вы познакомились на работе. Он,
чтобы привлечь внимание девушки,
выложился на все сто.

– Всё началось с моей шутки… И
когда я впервые услышал ее смех,
признаюсь, растаял. Он был таким
искренним, чистым. Тогда я и понял,
что влюбился, – рассказывает Ста-
нислав. – С тех самых пор мы много
времени проводим вместе. Ходим в
кино, тренажерный зал, читаем кни-
ги. Но больше всего мне нравятся те
мгновения, когда с Юлей беремся за
готовку. К этому делу у меня особая
тяга.

А передалась она Станиславу от
главы семьи. В детстве младшему
Бессонову нравилось наблюдать за
тем, как отец подолгу «колдует» над
блюдами для праздничного стола, а
также узнавать различные кулинар-
ные секреты.

– Со временем я начал повто-
рять за отцом. Резать картошку, как
он, смешивать различные приправы,
продумывать меню на ужин. Хоро-
шо помню свой первый кулинарный
опыт. Я тогда учился в начальной
школе, хотел чем-нибудь удивить
родителей. Очень переживал, ду-
мал, что ничего у меня без папиной
помощи не получится. Оказалось,
зря беспокоился. Представляете,
моя яичница даже не подгорела! –

улыбаясь, вспоминает Станислав. –
Сейчас, конечно, уже без страха
экспериментирую на кухне. Если
увижу какой-нибудь рецепт, и он
меня зацепит, без раздумий берусь
за дело.

САЛАТ НА СКОРУЮ РУКУ
Ингредиенты
Крабовые палочки – 2 пачки
Пекинская капуста – 1 штука
Болгарский перец – 1 штука
Консервированная кукуруза –
1 банка
Зелень
Для заправки
Лимонный сок – чуть больше

столовой ложки
Горчица – 1 столовая ложка
Масло растительное – 4 столо-

вые ложки

Юлия:
– Идеальный рецепт для тех, ко-

му необходимо что-нибудь пригото-
вить максимально быстро. Я нашла

его в интернете и сразу взяла на
вооружение на экстренный случай.
Тщательно промываем овощи и зе-
лень. Затем кубиками нарезам все
ингредиенты и добавляем кукурузу.
Солим и перчим по вкусу. Для за-
правки смешиваем лимонный сок,
горчицу и растительное масло,
можно также просто использовать
майонез. Всё тщательно перемеши-
ваем. Салат готов. Кстати, он будет
вкуснее, если часок постоит в холо-
дильнике.

ПАСТА С МОРЕПРОДУКТАМИ
Ингредиенты
Спагетти – 300 грамм
Замороженный морской кок-

тейль – 500 грамм
Сливки 20 % – 400 мл
Сыр твердый – 50 грамм
Соль по вкусу
Чеснок – 1 зубчик
Масло сливочное
Масло растительное
Натертая цедра лимона

Станислав:
– Именно это блюдо я впервые

приготовил для Юли. Теперь оно од-
но из наших излюбленных. Рецепт
очень прост. Морепродукты размора-
живаем, промываем их, а затем от-
правляем на полторы минуты в кипя-
щую воду. Пока они варятся, чистим
чеснок и мелко нарезаем. После вы-
сыпаем его в раскаленную сковороду,
заранее смазав ее растительным и
сливочным маслом. Тушим на не-
большом огне до золотистой корочки.
Затем добавляем морской коктейль.
Обжариваем на среднем огне около
пяти минут, часто помешивая. Зали-

ваем сливками и добавляем натер-
тый сыр, цедру лимона, соль и перец
по вкусу. Тушится это всё минут семь.
На гарнир отвариваем спагетти. За-
тем макаронные изделия расклады-
ваем по тарелкам, а сверху поливаем
соусом с морепродуктами.

ЗАВИТУШКИ ПО МАМИНОМУ
РЕЦЕПТУ

Ингредиенты
Молоко – 1 стакан
Сухие дрожжи – 11 грамм
Сахар – 3 столовые ложки
Соль – 1 чайная ложка
Яйца – 1 штука
Сливочное масло – 200 грамм
Мука
Творог – 500 грамм

Станислав:
– Рецепт узнал от своей мамы.

Вкусно, быстро и сытно! Сначала го-
товим тесто. Оно здесь особенное –
французское. Разогреваем молоко,
высыпаем в него пачку сухих дрож-
жей, три столовые ложки сахара,
чайную ложку соли, 200 грамм рас-
топленного сливочного масла и яйцо.
Всё тщательно перемешиваем, по-
степенно добавляя муку. Ее нужно
столько, чтобы тесто получилось мяг-
ким, но его можно было раскатывать.
Накрываем тесто и оставляем на
столе на двадцать минут «отдох-
нуть». Затем раскатываем из него
большой круглый пласт. Растираем
творог с сахаром, хорошо смазываем
этой массой тесто. Скручиваем пласт
рулетиком, разрезаем на небольшие
кусочки. Разогреваем духовку до 120
градусов, отправляем в нее на 40 ми-
нут завитушки. Перед подачей на
стол смазываем их сахарным сиро-
пом и посыпаем сахарной пудрой.

Приятного аппетита!
Валерия ЧИЖИК

Фото Юлианны ПОПОВОЙ
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дело вкуса

Необходимо действовать спо-
койно, обдуманно и без спешки. По-
нимание и гибкость позволят приоб-
рести настоящих единомышленни-
ков надолго.

Вам потребуется четкий план в
делах, чтобы успеть всё сделать до
праздников. Не откладывайте на по-
следние дни. На этой неделе вы точ-
но определитесь, где именно и с кем
встретите Новый год.

Вы ощутите азарт и интерес от
своей деятельности. Именно сейчас

могут зародиться замечательные,
просто гениальные идеи, в осу-
ществлении которых помогут вам
близкие люди и друзья.

Вполне вероятна достаточно рез-
кая смена деятельности. При этом
совершенно не обязательна смена
работы – просто появится другая те-
ма или даже целое направление, в
котором вы добьетесь успеха.

Не увлекайтесь самокритикой.
Не видя ничего вокруг, вы можете
огорчить упреками любимого чело-
века. В выходные постарайтесь не
раздражаться.

Постарайтесь не слишком уязв-
лять оппонентов в споре, доказывая
свою правоту, если не хотите на-
жить врагов. Друзья и близкие люди
поддержат вас в любых начинаниях.

Может показаться, что вы запу-
тались в создавшейся ситуации, од-
нако ваша нерешительность только
осложнит дело. Помните, свой мир
вы создаете сами, относитесь к не-
му бережнее и внимательнее.

Желательно со своими пробле-
мами справляться собственными си-

лами, друзья и близкие вряд ли смо-
гут сейчас помочь. Вы почувствуете,
что необходимы начальству и колле-
гам, ваше мнение для них ценно.

Осторожнее с перегрузками, хо-
тя ваше рвение во имя работы весь-
ма похвально. Ваши дела протекают
весьма успешно, вы уверенно стоите
на ногах. Планируя новое, не забы-
вайте о старых обязательствах.

Главная задача и цель на этой не-
деле – найти взаимопонимание с
окружающими людьми. Оказавшись в
состоянии конфликта, вы вряд ли смо-
жете сделать хоть что-то полезное.

Стоит ориентироваться на собст-
венные силы и возможности. Близ-
кие люди могут отказаться вам бес-
прекословно подчиняться, поэтому
стоит запастись весомыми аргумен-
тами и уговаривать, а не повелевать.

Ваш давний друг может дать
вам ценный совет или оказать важ-
ную услугу. Коллеги по работе будут
поддерживать ваши предложения, а
начальство может наградить пре-
мией.

/По материалам
интернет-изданий/

ОВЕН

ТЕЛЕЦ

БЛИЗНЕЦЫ

РАК

ЛЕВ

ДЕВА

ВЕСЫ

СКОРПИОН

СТРЕЛЕЦ

КОЗЕРОГ

ВОДОЛЕЙ

РЫБЫ

О ЧЁМ ГОВОРЯТ ЗВЁЗДЫ

ЛЮБИМОЕ БЛЮДО

НА ВСЁ ПРО ВСЁ � ЧАС, НЕ БОЛЕЕ
Быстрые рецепты от Юлии и Станислава Бессоновых
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ЧЕМ ЖИВЁТ АРКТИКА?
– Основная цель конгресса –

обеспечить открытый диалог между
журналистами разных стран по
освещению освоения и развития
Арктики. Миссия мероприятия еще
шире. Приглашая журналистов за-
рубежных СМИ, мы показываем
свою открытость и готовность к раз-
говору, – пояснила заместитель ди-
ректора департамента междуна-
родных и внешнеэкономических свя-
зей ЯНАО Евгения Барышникова.

Всё началось с того, что гостям
форума – журналистам и экспертам –
показали индустриальный поселок
Сабетту, где сегодня реализуются
ключевые в России арктические
проекты. Большой интерес у ино-
странных журналистов вызвал, коне-
чно, завод по производству сжижен-
ного природного газа. «Это просто
космос!» – говорили они. Кроме того,
этот проект еще и яркий пример ус-
пешного экономического и высоко-
технологичного сотрудничества Рос-
сии с зарубежными партнерами в
Арктике. В Сабетте гости увидели
главные достопримечательности –
международный морской порт, воз-
душную арктическую гавань и завод
по сжижению природного газа. В
Салехарде они прошли церемонию
пересечения Полярного круга и по-

сетили Обдорский острог, где раз-
вернула свою работу ярмарка экзо-
тических ямальских товаров.

В ходе деловой программы ме-
диаконгресса прошли пленарные
сессии, где обсуждались вопросы
экологии в Арктике, сохранения тра-
диций коренных малочисленных на-
родов Севера, перспективы социаль-
но-экономического развития Аркти-
ки. В приветственном слове губерна-
тор ЯНАО Дмитрий Артюхов призвал
журналистов принять непосред-
ственное участие в сохранении хруп-
кого Арктического региона. Предсе-
датель Союза журналистов России
Владимир Соловьёв, обращаясь к
участникам форума, подчеркнул, что
сегодня очень мало информации о
том, чем живет Арктика, как в России,
так и за рубежом. «Именно поэтому
мы вместе с коллегами создали арк-
тический клуб, – пояснил он. – На
Ямале происходит много интересных
вещей. Мы будем рассказывать обо
всём, что происходит вдоль Северно-
го морского пути, эта тема будет ак-
тивно развиваться». В числе доклад-
чиков были секретарь Союза журна-
листов Финляндии Юха Рекола, депу-
таты Государственной Думы РФ Вла-
димир Пушкарёв и Григорий Ледков,
председатель «Баренц Пресс Шве-
ция» Тим Андерсон, академик РАЕН

Александр Камнев, посол по особым
поручениям по вопросам междуна-
родного сотрудничества в Арктике
МИД РФ Владимир Барбин и другие.
В зале шел разговор об изменении
климата и его последствиях, об арк-
тическом туризме, о проблемах ко-
ренных малочисленных народов Се-
вера и необходимости сохранения их
численности. Здесь не читали скуч-
ных лекций, а обсуждали действи-
тельно проблемные и острые темы.

День завершился церемонией
награждения победителей конкурса
арктических СМИ «Живём на Севе-
ре!». Материалы на него предостави-
ли коллективы всех арктических ре-
гионов России и зарубежных стран:
Швеции, Канады, Норвегии и Фин-
ляндии. Работы оценивало междуна-
родное жюри, в его составе – секре-
тарь Союза журналистов России
Владимир Касютин, редакционный
директор портала Rambler.ru Виктор
Саксон, телеведущий Антон При-
вольнов и другие. После они дали
представителям прессы обратную
связь на тему, как не надо писать на
арктическую тематику, а авторам
лучших работ вручили дипломы и па-
мятные статуэтки.

НЕ МЕСТО ДЛЯ СТРАСТЕЙ
Одним из самых ярких моментов

форума стал брифинг официального
представителя МИД РФ Марии Заха-
ровой, которая в свойственной ей ма-

нере – прямолинейно и с юмором –
ответила на самые разные вопросы
российских и иностранных журнали-
стов. Речь шла не только об Арктике.

Вопрос о милитаризации Север-
ного морского пути Захарова про-
комментировала так: «Россия в во-
просах Арктики исходит из позиции,
что эта территория всегда была ме-
стом мира и взаимопонимания,
«геополитическим заповедником»,
где не должно быть вопросов мили-
таризации в принципе». При этом
она отметила, что НАТО является
непосредственным соседом России
по Арктике и достаточно широко в
ней представлено.

Мария Захарова отметила, что
арктические рубежи России необхо-
димо защищать, и сейчас государ-
ство восстанавливает обороноспо-
собность в рамках исторического
контекста. По её словам, сопредель-
ные страны действительно сегодня
наращивают свои силы, но необхо-
димо понимать, что каждая страна
имеет право на свою собственную
внешнюю и внутреннюю политику.
Вопрос лишь в том, каковы реаль-
ные цели. «Арктика – не место для
агрессивных экспериментов», – под-
черкнула Захарова.

Комментируя экологическую по-
вестку, представитель МИД России
отметила, что сегодня часто за счёт
вопросов экологии разные компа-
нии и организации пытаются решить
свои определенные проблемы и за-
дачи. И сама тема экологии, таким
образом, становится всё более по-
литизированной.

Говоря о порядке аккредитации
иностранных журналистов в России,
Мария Захарова отметила, что он не
менялся с 1990-х годов. По её мне-
нию, это большой плюс, так как лю-
бой иностранный журналист имеет
чёткое понимание, что ему необхо-
димо для работы на территории Рос-
сии. Она также отметила, что спе-

циалист, получивший аккредитацию
МИД РФ, может работать в нашей
стране на тех же правах, что и рос-
сийские журналисты. В то же самое
время, как отметила Захарова, у рос-
сийских журналистов всё время воз-
никают проблемы с аккредитацией
за рубежом, в частности, в странах
Европы: «Три года мы пытаемся по-
лучить информацию об аккредита-
ции наших журналистов, минимум
два раза направляли официальные
ноты, но ответа так и не получили».

На вопрос, будет ли война, Мария
Захарова ответила так: «Об этом у
меня спрашивают чуть ли не каждый
день. Во время интервью, на встречах.
Соседи, знакомые, друзья. Если бы у
меня была волшебная палочка, я бы
заглянула в будущее и сказала вам. А
пока могу отметить только то, что в
Москве все – и президент, и предсе-
датель правительства – знают исто-
рию. И понимают ответственность на-
шей страны за сохранение мира. Мы
делаем всё, чтобы войны не было. Мы
основываемся на концепции мира», –
подчеркнула Мария Захарова.

Что касается общих проблем и
тенденций во взаимоотношениях
стран международного арктическо-
го сообщества, Мария Захарова от-
метила, что сегодня вызывает опа-
сение нарастающая турбулентность
в международных отношениях в це-
лом. Это негативно влияет на аркти-
ческий регион, где раньше проблем
не было, и сопредельные страны
всегда находили возможность для
диалога. Она также отметила и не-
приятную тенденцию к размытию
ряда понятий международного пра-
ва. Если его раскачивать и не соб-
людать международные договоры,
подчеркнула она, то это может при-
вести к потере доверия, что потянет
за собой и пересмотр ряда принци-
пиальных вопросов в международ-
ных отношениях.

Руслана РОДИНА

МЫ ОТКРЫТЫ И СТРЕМИМСЯ К РАЗВИТИЮ
На Ямале впервые прошёл Международный циркумполярный конгресс

Более двухсот журналистов из 23 стран мира, включая европей-
ские государства, приняли участие в работе Международного цир-
кумполярного конгресса «Арктический медиамир». Напомним, он
проходил в Салехарде 9-11 декабря. Это первое в истории Ямала
масштабное мероприятие такого формата, которое объединило
представителей медиаиндустрии циркумполярного региона, ведущих
экспертов, учёных и политиков для обсуждения проблематики раз-
вития арктических территорий. Программа двухдневного форума
была динамичной и насыщенной, а атмосфера такая, что, по словам
гостей, «градус тепла зашкаливал». В работе конгресса приняли уча-
стие губернатор Ямало-Ненецкого автономного округа Дмитрий
Артюхов, председатель Союза журналистов России Владимир
Соловьев, официальный представитель МИД России Мария Захарова.

ПО ДЕЛУ

R
Журналисты увезли с собой массу впечатлений и много новой фактуры для будущих
материалов об АрктикеR

Это первое в истории Ямала масштабное мероприятие такого формата,
которое объединило ведущих экспертов, учёных и политиков
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В СОВРЕМЕННОМ ОБЩЕСТВЕ
ЗАНЯТИЯ МУЗЫКОЙ ВНОВЬ
ОБРЕТАЮТ ПОПУЛЯРНОСТЬ И
ПРЕСТИЖ. МУЗЫКА
ОТКРЫВАЕТ РЕБЕНКУ ДВЕРЬ
В МИР ИСКУССТВА,
РАЗВИВАЕТ ТВОРЧЕСКИЕ
СПОСОБНОСТИ, ФОРМИРУЕТ
ХОРОШИЙ ВКУС, ОКАЗЫВАЕТ
ВЛИЯНИЕ НА НРАВСТВЕННО/
ЭСТЕТИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ.

Давно известно, что чем раньше
начнёт развиваться ваш ребенок,
тем больших успехов он достигнет в
будущем. Однако не у всех детей
способности бывают ярко выраже-
ны, важно вовремя заметить и на-
чать их развивать. Эти задачи и реа-
лизуют педагоги Детской музыкаль-
ной школы в группах раннего раз-
вития детей. На уроках ритмики у
детей формируются навыки грамот-
ного исполнения движений и танцев,
воспитываются умения эмоциональ-
ного выражения, раскрепощённости
в движениях, развиваются вообра-
жение и фантазия. В основе препо-
давания лежит танцевально-ритми-
ческая гимнастика – «Са-фи-дэнс»,
которая является также и оздоро-
вительно-развивающей. Её эффек-
тивность – в разностороннем воз-
действии на опорно-двигательный
аппарат, сердечно-сосудистую, ды-
хательную и нервную системы ре-
бёнка. Уроки музыки воспитывают
интонационный слух, чувство ритма,
образное мышление. На каждом
уроке используются различные фор-
мы обучения: ритмические упражне-
ния, игра на детских музыкальных

инструментах, игра в ансамбле,
творческие упражнения, импровиза-
ции. Все формы работы логично
сменяют и дополняют друг друга.

Занятия по изобразительному
искусству посредством использова-
ния разнообразных видов деятель-
ности предоставляют неиссякаемые
возможности для всестороннего
развития детей: рисование, графика,
роспись, лепка, аппликация. Благо-
даря такой комплексной образова-
тельной программе ребёнок разви-
вается разносторонне и ему будет
проще выбрать, в какой области
искусства себя проявить в будущем.
«Мы наблюдаем за развитием каж-
дого учащегося, – говорит препода-
ватель Детской музыкальной школы
Ирина Платонова. – К нам ходят
детки от 3 до 6 лет, и конечно, при
проведении занятий, мы ориентиру-
емся на возраст, степень адаптации
в коллективе, даже настроение ма-
лышей, чтобы занятия проходили
продуктивно. По окончании данной
программы выдается характеристи-
ка и рекомендации для дальнейше-
го обучения в музыкальной школе».

Многие из нас с вами (взрослых)
также в детстве мечтали творить
прекрасное, например, научиться
играть на музыкальных инструмен-
тах, но не у всех это получилось. В
музыкальной школе воплотить эту
мечту можно на индивидуальных
занятиях. Эта услуга наиболее вос-
требована у взрослого населения
благодаря индивидуальному подхо-
ду и удобному графику занятий. Всё
больше взрослых людей осознанно

приходят в музыкальную школу с
целью научиться играть на музы-
кальных инструментах. Особенно
радует, что большую заинтересо-
ванность проявляют подростки.
Наибольшей популярностью поль-
зуются занятия на таких инструмен-
тах, как гитара, фортепиано, саксо-
фон. Некоторые уже достигли
серьёзных успехов в обучении и мо-
гут исполнять достаточно сложные
произведения, будь то классика или

джаз. «Музыкой я занимаюсь уже
четвертый год, – рассказывает На-
талья Антоненко, – всегда мечтала
научиться играть на фортепиано, и
сейчас воплощаю свою мечту. Как
это здорово, когда можешь сесть за
инструмент и сыграть свои любимые
произведения. Занятия музыкой
стали уже частью моей жизни».

Ещё одной визитной карточкой
музыкальной школы стал Орф-
клуб, который существует уже бо-
лее трёх лет. Он единственный не
только в нашем городе, но и на тер-
ритории округа. Уникальность заня-
тий в этом объединении состоит в
совместном творчестве детей и ро-
дителей. Это очень ценно, так как у

них появляется возможность обще-
ния друг с другом на высоком ду-
ховном уровне, особенно здорово,
когда на занятия приходят целыми
семьями. На протяжении часа в про-
цессе совместного творчества рож-
даются настоящие музыкальные
истории, они приобретают музы-
кальную окраску благодаря разно-
образным и уникальным Орф-ин-
струментам, которых в музыкальной
школе образовалась целая коллек-

ция. Здесь можно встретить такие
редкие инструменты, как тамбурин,
джембе, бонго, кахон, гуиро, кабаса,
клавесы, шейкеры. Играя на них, де-
ти постигают искусство самовыра-
жения. Не так давно прошла целая
серия интерактивных занятий для
родителей и детей, причём возраст
участников был не ограничен. В
Орф-клубе уже появились постоян-
ные посетители, которые не пропу-
скают практически ни одного заня-
тия. Для таких активных участников
преподаватели Детской музыкаль-
ной школы приготовили новогодние
сюрпризы.

Занятия музыкой ни для кого не
проходят бесследно. Музыка позво-

ляет нам воспринимать мир более
ярко и лучше постигать его. Великий
композитор Дмитрий Шостакович
говорил: «Любите и изучайте вели-
кое искусство музыки. Оно откроет
вам целый мир высоких чувств,
страстей и мыслей. Оно сделает вас
духовно богаче. Благодаря музыке
вы найдете в себе новые силы. Вы
увидите жизнь в новых тонах».

Наталья БОРОДЫНЯ

– Ильвера Расуловна, «Умыр-
зая» работает в Муравленко уже
25 лет, и все эти годы организа-
ция активно развивалась под ру-
ководством Тагира Латфуллина,
Ильгиза Минсадрова. А как дав-
но вы стали ее руководителем?

– Официально я работаю руко-
водителем общества с начала 2018
года, но на протяжении многих лет
принимала активное участие в жиз-
ни этой организации.

– А сколько человек сегодня
состоит в общественной органи-
зации и принимает участие в
культурных мероприятиях?

– В организации больше 90 че-
ловек, актив составляет около 25.
Эти люди занимаются проведением
праздников, принимают участие в
проектах, в мастер-классах.

Став руководителем татаро-
башкирского общества, я в первую
очередь создала чат в мессендже-
ре, чтобы объединиться с едино-

мышленниками. Так мы оперативно
информируем друг друга о пред-
стоящих мероприятиях, обсуждаем
организационные вопросы. Число
горожан, заинтересованных истори-
ей, культурой и традициями татаро-
башкирского народа, растет. Я счи-
таю, что это уже большой шаг к до-
стижению сплоченности коллектива.

Кроме того, у нас есть группа в со-
циальных сетях. Там мы делимся фо-
тографиями и впечатлениями о про-
шедших праздниках и мероприятиях.

– Как активно участники об-
щественной организации посе-
щают эти мероприятия и уча-
ствуют в их организации?

– Знаете, я была приятно удивле-
на отзывчивости участников нашего
общества. Руку помощи готовы про-
тянуть многие: если у кого-то нет
возможности лично прийти и помочь
в организационных вопросах, то они
с удовольствием делятся экспоната-
ми, костюмами. Отзывчивость – это

то качество, которое я ценю в нашем
коллективе прежде всего.

– Самый яркий национальный
татаро-башкирский праздник, ко-
торый знает каждый житель Му-
равленко, – это, пожалуй, Сабан-
туй. В этом году в преддверии
Дня народного единства вы по-
знакомили жителей города еще с
одним народным обрядом –
«Праздник гусиного пера». Какие
интересные проекты «Умырзая»
готова представить горожанам в
ближайшем будущем?

– Да, «Праздник гусиного пера»
действительно получился необычным
и интересным. Наверное, это был луч-
ший способ показать национальный
обряд татаро-башкирского народа,
который, кстати, в деревнях прово-
дится примерно в это же время – по-
здней осенью. В следующем году мы

планируем провести другой обрядо-
вый праздник – «Имянаречение в ис-
ламе». Пока подробности раскры-
вать не буду, но, надеюсь, этот празд-
ник получится не менее зрелищным.

На самом деле таких праздников
и вечеров у нас много. В следующем
году планируем провести литератур-
ные вечера для детей, посвященные
творчеству татарских поэтов Мусы
Джалиля и Габдуллы Тукая. Вокаль-
ный ансамбль «Дуслык» готовится
пригласить горожан на свой творче-
ский вечер. Отпразднуем «Навруз»
для тюркоязычных народов. Ставшая
традиционной «Грачиная каша» сно-
ва соберет детей разных народов,
проживающих в Муравленко.

Более того, в следующем году для
укрепления творческих связей между
городами Ямала вокальный ансамбль
«Дуслык» и танцевальный коллектив
«Радуга» готовы съездить в Ноябрьск

со своей концертной программой.
А также продолжим организа-

цию мастер-классов по изготовле-
нию национальных украшений.

Наша задача – сохранение и раз-
витие татаро-башкирской культуры,
духовности и искусства. Для этого
мы стараемся поддерживать твор-
ческий контакт со своей историче-
ской родиной: регулярно приглашать
на концерты артистов и творческих
личностей из Татарстана и Башкор-
тостана. За активное сотрудниче-
ство общественная организация
«Умырзая» удостоена благодар-
ственного адреса президента Татар-
стана Рустама Минниханова. Это
стало стимулом для дальнейшего
развития и процветания татаро-баш-
кирского общества в Муравленко.

Беседовала
Зульфия ФАРВАЗОВА
Фото из архива «НГ»
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Музыка – единственный всемирный язык, его не надо
переводить, на нем душа говорит с душою.
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ТВОИ ЛЮДИ, ГОРОД!

«Умырзая» – одна из самых активных общественных организаций города и Ямала
I

ПОГРУЖАЯСЬ В МИР ПРЕКРАСНОГО
РАЗВИТИЕ

Ильвера Магасумова:
�РАВНОДУШНЫХ

У НАС НЕТ 
ПОЧЕМУ ЖИТЕЛИ НАШЕГО ГОРОДА ТАК ЛЮБЯТ САБАНТУЙ И ДРУГИЕ
НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРАЗДНИКИ С УЧАСТИЕМ ТАТАРСКИХ И БАШКИР/
СКИХ АРТИСТОВ? ПОТОМУ ЧТО ТАМ МЫ 0ВОЗВРАЩАЕМСЯ1 НА
ИСТОРИЧЕСКУЮ РОДИНУ, ГДЕ ЗВУЧАТ РОДНАЯ РЕЧЬ И ПЕСНИ, ГДЕ
ТАНЦУЮТ ПОД ЗНАКОМЫЕ С ДЕТСТВА НАЦИОНАЛЬНЫЕ МЕЛОДИИ.
О ТОМ, ЧЕМ СЕГОДНЯ ЖИВЕТ КОЛЛЕКТИВ ТАТАРО/БАШКИРСКОГО
ОБЩЕСТВА, НАМ РАССКАЗАЛА РУКОВОДИТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОЙ
ОРГАНИЗАЦИИ ИЛЬВЕРА МАГАСУМОВА.
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СЛАДКИЕ ПОДАРКИ БЕЗОПАСНЫ,
А ПРИ ПОКУПКЕ РЫБЫ ПРОЯВЛЯТЬ
БДИТЕЛЬНОСТЬ ПОКУПАТЕЛЯМ
НЕ ПОМЕШАЕТ. К ТАКОМУ ВЫВОДУ
ПРИШЛИ АКТИВИСТЫ 0НАРОДНОГО
КОНТРОЛЯ1. ОНИ ПРОВЕРИЛИ
СЕТЕВЫЕ МАГАЗИНЫ И НЕБОЛЬШИЕ
ТОРГОВЫЕ ТОЧКИ ГОРОДА.

Первым стал магазин «Рыбный
мир» возле авторынка. Вопросы у
активистов возникли не столько к
качеству продуктов, сколько к по-
рядку в морозильных камерах. Не-
которые из них, судя по внешнему
виду, уже длительное время не
размораживались, здесь давно
пора провести генеральную убор-
ку. Хотя продавцы и утверждали,
что «возраст» льда – всего 10
дней, контролеры в этом сильно
усомнились.

Таким же толстым слоем льда
покрыты расфасованные ягоды.
Дата изготовления полуфабрика-
тов вовсе не указана. К тому же
предприниматель не смог предста-
вить документы, подтверждающие
происхождение и качество продук-
тов, ссылаясь на использование
контрольно-кассовой программы
«Меркурий». Но активисты объяс-
нили, что это не освобождает его
от обязанности иметь необходи-
мые документы.

Председатель общественного
совета проекта «Народный кон-
троль» Илья Христенко пояснил:
«Документы должны быть пред-
ставлены в распечатанном виде,

потому что любой покупатель мо-
жет их запросить, если у него воз-
никают какие-то вопросы к каче-
ству товара или его свежести, и во-
обще к допуску его к продаже».

Торговая точка на Суперрынке –
прямая противоположность «Рыб-
ному миру». Здесь тоже продают
рыбу, но качество реализуемой
продукции и документы товаров в
полном порядке.

Сладкие подарки народные
контролеры проверили в сетевых
магазинах. Их качество, по крайней
мере, внешний вид, вопросов не вы-
звало. Состав наборов и срок год-
ности сладостей указан четко.

Единственное, из-за большого по-
ступления новогодних товаров про-
давцы не всегда успевают выста-
вить новые ценники.

Ирина Юрова, активист проекта
«Народный контроль», комментиру-
ет: «В сладком подарке обязатель-
но должен быть листок-вкладыш с
перечнем вложений – конфет – и их
составом. Покупателям нужно об-
ращать внимание на это. И на срок
годности: когда изготовлены сла-
дости и до какого времени их мож-
но употреблять».

Илья Христенко отметил, что в
крупных сетевых магазинах города
все подарки были в порядке. Без

нарушений сроков годности, усло-
вий их содержания и так далее –
то есть абсолютно всё в пределах
правил и норм.

А вот в небольших торговых
точках предпринимателям необхо-
димо более тщательно следить за
порядком, говорят контролеры.
Как они выполнили рекомендации
активистов, покажет время. Его
немного, но достаточно, чтобы по-
казать горожанам, насколько
предприниматели Муравленко до-
рожат своей репутацией и покупа-
телями.

Зульфия ФАРВАЗОВА

О СВЕЖЕСТИ ТОВАРА
РАССКАЖУТ ДОКУМЕНТЫ
Активисты проверили рыбу и сладости
РЕЙД

КСТАТИ

Также при выборе подарка вни-
мательно ознакомьтесь с его со-
ставом. К подаркам должен прила-
гаться список, в котором подробно
указано наименование подарка,

количество конфет, причем по-
штучно. Предпочтение стоит отда-
вать тем наборам, в составе кон-
дитерских изделий которых содер-
жится минимум пищевых добавок,

консервантов, гомогенизированных
жиров и масел. Стоит помнить, что
орехи, входящие в состав многих
конфет, могут являться аллергена-
ми, а карамель не рекомендована
для наполнения детских наборов.
Любые кондитерские изделия, со-
держащие алкоголь более 0,5 %
этанола, также не могут входить в
состав новогодних подарков.

Каким же пищевым продуктам
следует отдавать предпочтение при
формировании новогодних подар-
ков? Конфеты лучше выбирать шо-
коладные, так как шоколад содер-
жит такие микроэлементы, как ка-
лий, кальций, магний, фосфор, вита-
мины А, С, В и другие полезные ве-
щества. Пастила в связи с отсут-
ствием в её составе жиров является
диетическим продуктом. Зефир –
полезный пищевой продукт, не со-
держащий жиров. Для производ-
ства зефира используются нату-
ральные загустители: агар-агар,
пектин или желатин.

При выборе сладкого новогод-
него подарка также обратите вни-
мание и на прочность упаковки. Со-
держимое, а именно конфеты и

другие сладости, должны быть хо-
рошо защищены от внешнего воз-
действия, упаковка плотно закры-
той, не мятой и не деформирован-
ной.

Каждый покупатель, приобре-
тая сладкий новогодний подарок,
вправе потребовать от продавца
документы, свидетельствующие о
безопасности продукции. Если вну-
три вместе с кондитерскими изде-
лиями находится игрушка, она
должна иметь упаковку, предна-
значенную для контакта с пищевы-
ми продуктами.

Потребитель также имеет пра-
во предъявить требования к про-
давцу в случае приобретения нека-
чественного товара, потребовать
возврата уплаченных денег либо
обменять товар на качественный с
соответствующим перерасчетом
стоимости (ст. 18 Закона РФ от
07.02.1992 № 2300-1 «О защите
прав потребителей»).

Надеемся, что эта информация
поможет вам правильно выбрать
сладкий подарок, порадовать близ-
ких, подарить им праздник и отлич-
ное настроение.

По информации ТОУ «Роспотребнадзор» по ЯНАО в гг. Ноябрьск, Муравленко

� массу;
� состав подарка (наименование входящих в него
кондитерских изделий с указанием количества конфет,
шоколадок, пачек, места изготовления);
� дату фасовки;
� срок и условия хранения;
� наименование, юридический адрес изготовителя/фасовщика
(для принятия претензий от потребителей);
� пищевую ценность;
� нормативный документ, в соответствии с которым
изготовлен продукт;
� наличие единого знака обращения продукции на рынке.

Приобретайте подарки в хорошо
зарекомендовавших себя известных торговых
точках. При покупке обращайте внимание
на этикетку, где изготовитель, фасовщик
должен указать следующую информацию:

БУДЬ В КУРСЕ
ПРИ ВЫБОРЕ СЛАДКИХ НОВОГОДНИХ ПОДАРКОВ СРЕДИ
ИХ МНОГООБРАЗИЯ СПЕЦИАЛИСТЫ РОСПОТРЕБНАДЗОРА
РЕКОМЕНДУЮТ РУКОВОДСТВОВАТЬСЯ ОСНОВНЫМИ ПРАВИЛАМИ,
КОТОРЫЕ ПОМОГУТ ИЗБЕЖАТЬ НЕПРИЯТНОСТЕЙ И ДОСТАВИТЬ
РЕБЕНКУ ТОЛЬКО ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ ЭМОЦИИ.

Шоколадные конфеты, зефир и пастила
Выбираем подарок по правилам

НА ПРАЗДНОВАНИЕ НОВОГО ГОДА
РОССИЯНЕ ГОТОВЫ ПОТРАТИТЬ
В СРЕДНЕМ 16 900 РУБЛЕЙ.
ТАКИЕ ДАННЫЕ ПРИВОДЯТ
АУДИТОРСКИЕ КОМПАНИИ,
РАБОТАЮЩИЕ НА ТЕРРИТОРИИ
РОССИИ.

А в декабре прошлого года на-
ши соотечественники были готовы
выделить на эти цели из собствен-
ного бюджета 17 600 рублей. Но
фактические расходы тогда соста-
вили 16 000.

Исследователи отмечают, что
шестой год подряд потребители в
нашей стране тратят на главный
праздник не более 17 тысяч руб-
лей. По данным исследований,
большая часть новогодних расхо-
дов – около 47 процентов – тради-
ционно приходится на еду и напит-
ки к новогоднему столу, 42 про-
цента – на подарки родным и
друзьям, остальное – на развлече-
ния.

Кстати, о подарках. Самыми
желанными подарками респо-
нденты аудиторов назвали деньги,
путешествия, смартфоны, парфю-
мерию, косметику и шоколад. При
этом 80 процентов женщин и 74
процента мужчин намерены сде-
лать подарки сами себе, выбирая
смартфоны, косметику и парфюм.

Свои пожелания по подаркам
россияне озвучили и Деду Морозу.
Оказывается, около трети писем,
которые получают в канцелярии
новогоднего волшебника, прихо-
дят от взрослых россиян. Женщи-
ны просят квартиру в центре горо-
да, путевку на море или стабиль-
ную работу, а мужчины – новый
автомобиль, карьерный рост и вы-
сокую зарплату.

А вот запросы детей поскром-
нее. Они надеются получить гад-
жеты, детскую косметику, одежду,
куклы, роботов-трансформеров,
гироскутеры, самолеты и машины
на пульте управления. Также в
топ-перечень вошел спортивный
инвентарь: велосипеды, коньки,
лыжи и мячи.

В антирейтинг подарков попа-
ли всевозможные статуэтки, фи-
гурки, подсвечники и новогодние
украшения для дома.

Есть и более бюджетные вер-
сии подарков к Новому году. Кон-
сультанты по этикету и деловому
протоколу советуют дарить дамам
из близкого окружения качествен-
ные полотенца или фартук с ново-
годней символикой. Коллегам
всегда пригодятся блокнот или
ежедневник – главное, чтобы они
были без пошлых надписей и кар-
тинок.

Для близкого круга людей
вполне подойдут парфюмерные
наборы, желательно широкого
применения. Крему от глубоких
морщин и скрабу от целлюлита
вряд ли кто-то обрадуется.

При выборе книг специалисты
советуют быть осторожнее: за кра-
сивой обложкой может скрывать-
ся пустышка. Также можно пода-
рить раскраски для взрослых –
оказывается, в наше время это ак-
туальный подарок.

Алексей СМИРНОВ

Сколько
потратить
и что подарить?
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